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特稿 首提五大功能區域發展

今年一季度，在全國經濟下行壓力較大的情況下，重慶
地區生產總值增長10.9%，排名全國第一。進入4月，繼續保
持良好勢頭。孫政才介紹，當前重慶政治安定，社會穩定，
民生不斷改善，經濟發展的速度和質量都不錯，幹部群眾精

神狀態好，幹勁足。
孫政才說，重慶在國家整體發展戰略中的地位十分重要，處於國家自東

向西梯級發展的戰略支點，是長江經濟帶和絲綢之路經濟帶的交匯處，這是
重慶的歷史機遇，也是重慶的歷史使命。

「最近一段時間，我對市委、市政府強調，要時刻不能忘記中央設置重
慶直轄市對重慶的城市定位。」孫政才說，直轄之初，江澤民主席對重慶提
出四大任務，胡錦濤主席又提出 「3．14」部署。今年年初，習近平總書記
對重慶的工作作出了很長的批示，充分肯定去年的工作和取得的成績，對下
一步發展提出建議要求。不久前李克強總理來到重慶，着力於長江黃金水道
發展也給予很多支持。

重視民生 不忘中央對渝定位
他表示，重慶要堅定不移的推進中央的規劃，建設成渝經濟區，也要堅

定不移的推進重慶向西南地區的輻射帶動。重慶大都市、大庫區、大農村、
大山區並存，總體上還處在欠發達階段，屬於欠發達地區，區域之間、城鄉
之間差距很大。

對於重慶未來的發展，孫政才提出抓好 「三個第一」，即 「堅持發展是
第一要務，堅持民生是第一目標，堅持穩定是第一責任」。他強調，不能忘
了以經濟建設為中心，抓住民生整體前進道路就不會有大波折，沒有社會大局
和諧穩定什麼事情都幹不了、幹不成，必須時刻繃緊這根弦，絲毫不能懈怠。

「我本人高度重視民生工作，但是我反對說大話。」孫政才說，民生工
作要堅持盡力而為，量力而行，既不能無視、不下力量做，也不能 「口惠而
實不至」，要注重民生工作的針對性、實效性。他要求各級幹部要低調務實
，少說多幹，敢於擔當，積極有為。

公信力是誠信體系基石
近年來，海內外高度關注重慶的社會和諧穩定。孫政才介紹，從群眾信

訪總量、八大類犯罪案件、群體性事件、安全生產等事關社會和諧穩定的四
項主要指標看，去年均
有超過一成的下降。今
年一季度，重慶殺人、
傷害、綁架等八大類犯
罪案件在去年基礎上又
下降了10.8%。

「政府的公信力、
司法的公信力是社會誠
信體系的一個基石。」
孫政才強調，市場經濟
本質上是法治經濟，為
此重慶市委下大力氣加
強法治建設。去年重慶
市委出台了關於加強平
安建設的意見，現在又
成立了調研組，由市委
牽頭，人大、政府、政
協各方參與，將繼續研
究出台新的措施。

「時間過得很快，轉眼間我到重慶工
作已經一年半了。十八大一閉幕我就報到
了，對重慶的感受還是很深的。」面對20
多家港澳傳媒的高層和記者，孫政才今天
用了一小時的時間，系統闡述了治渝思路
，勾勒出這一西南重鎮的前景藍圖。

一度處於輿論風暴眼中的重慶，前些
年在國際媒體的報道中呈現單一化的形象
，事實上在置身於山城之中，實際情況令
人耳目一新，感覺一切都在有條不紊的漸
次展開。

自進入位於中山四路36號的重慶市委
大院以來，低調一直是孫政才給人的印象
之一。他所倡導 「低調務實、少說多幹、
敢於擔當、積極作為」的工作作風，也被
他布道般植入重慶各級官員的觀念中。 「
不要片面的理解，好像低調就是什麼話就
不說了，媒體來了躲得遠遠的。關鍵還是
要實幹、擔當、作為。」他認為現在在這
個問題上重慶有了很大的改觀。

與國家戰略一道爬坡越坎
「我本人在北京工作了二十幾年，後

來又到東北去。重慶作為直轄市，跟京津
滬相比有它相同的地方，但重慶還有大都
市、大庫區、大農村、大山區並存的市情
……」不到兩年的時間，孫政才通過田野
調查的方式，遍訪重慶各區縣，摸清了 「
家底」。在大量調研的基礎上，他提出了
重慶的五大功能區域發展戰略。

他對港澳傳媒解釋說，提出這一戰略
就是基於重慶城鄉差距、區域差距過大的

市情，若眉毛鬍子一把抓，平均分攤，功
能不分、職能不分，資源配置不合理，就
會造成了惡性競爭，造成不同區域之間的
同質化。

在孫政才看來，一個地區發展的關鍵
恰恰在於抓住當地的特色、特點、把差異
性理解透。五大功能區就是根據重慶各地
資源稟賦，確定不同的職能定位，實行差
異化財政政策和考核指標，由市場配置差
異化的要素分配，實現各地的差異化發
展。

在孫政才的話語中，他着重強調的一
個詞是 「使命」，對重慶全市合理規劃功
能布局，以承載國家賦予的使命職責。另
一個高頻出現的詞是「堅定不移」，則是對
各項工作明確路徑後，不動搖的去推進。

而這種 「堅定不移」源於對本地實際
的深刻理解和對各級執行力的信任。自去
年6月份開始，關於重慶幹部任職的規定、
制度性建設已出台了13項，用孫政才的話
說，多至上千字，小到一頁紙，目的在於
將不完善的完善、不規範的規範，將中央
新的要求，結合重慶的實際推進。

而這座城市的使命，就是與國家的戰
略一道，繼續爬坡越坎，負重前行。

【重慶十二日電】

【大公報記者賈磊重慶十二日電】重慶經濟快速發展給港澳工商界帶來
巨大商機，在談到與港澳地區的合作時孫政才表示，重慶這幾年和港澳，特
別是香港有了很好的合作。未來重慶與港澳合作潛力巨大，希望進一步擴大
合作。

香港一直以來與重慶保持緊密合作。截至2013年底，港商在重慶累計投
資項目2500多個，投資額超過316億美元。香港投資者佔重慶外來投資者
60%以上。地產、金融、商貿物流等領域，成為港商投資重慶的熱點。

近年渝港兩地高層頻繁交流。連續兩年全國 「兩會」期間，孫政才都會
在北京與香港特首梁振英專門進行交流。2013年，梁振英帶領香港工商界到
重慶洽談合作交流，重慶市長黃奇帆也到香港招商。

服務貿易市場潛力大
「香港跟重慶的進出口增長5倍，現在香港無論製造業、房地產業的投

資，到重慶來的很多。」孫政才說，香港最值得學習還有一個領域就是專業
服務業，在此領域雙方大有可為。

他指出，重慶加工貿易還是方興未艾，服務貿易潛力很大，目前佔比不
到10%。今年1-4月份有好的勢頭，預計上半年服務貿易會加快發展。此外
重慶是中央設置的五個跨境電子商務試點城市之一。中央給予重慶四項政策
：一般產品進口、一般產品出口，保稅產品的進口、保稅產品的出口。他表
示這些政策要與渝新歐國際鐵路通道、進口保稅商品的展示銷售融合發展。

香港明報營運總裁、香港報業公會主席甘
煥騰： 「重慶發展得非常快，甚至有點出乎我
們的意料，畢竟重慶曾經發生過一些事情，按
照我們的想像，重慶肯定要經過一個調整和恢
復的階段。沒有想到在本屆市委、市政府的領
導之下，恢復得很快、發展得很好，各項工作
取得了很好的成績，變化有目共睹的。」

香港成報社長田炳信： 「庫區的變化是我
想像不到的，我30年前來重慶，那時的萬縣（
現今萬州區）是髒兮兮、破破爛爛的，現在是
舊貌換新顏，可以講是長江最美的城市。很多
人不知道中國最美的地方在庫區。人要想養老
、想長壽就該到萬州、忠縣、雲陽這些地方來。」

香港新聞工作者聯合會副主席、時事評論
員郭一鳴： 「我們沿途和幹部群眾都有接觸，
尤其是廣大基層幹部，從浮躁中安靜下來，都
在集中精力、一心一意的工作。」

澳亞衛視總裁馮新民： 「重慶的發展令人
震撼，發展思路非常清晰，特別是在三峽庫區
，讓人很難想像在城市發展的同時，還能兼顧

到環境的保護。特別值得一提的是忠縣三峽橘
海，既美化環境又獲得經濟效益，帶動當地村
民增收。」

澳門電台總編輯余建棟： 「深入走進庫區
，讓我對移民工程有一大改觀。以往境外媒體
報道稱移民對居民生活帶來一些不好的影響，
對生態造成了破壞。但這次親眼看到庫區的生
態保護非常好，在一些移民安置點聊天，發現
移民安置妥當。」

（大公報記者韓毅）

抓住長江經濟帶絲路經濟帶歷史機遇

孫政才孫政才冀擴大渝港合作冀擴大渝港合作

大公報記者 賈磊

港商投資重慶逾300億美元 港澳媒體熱議重慶變化

重慶五大功能區定位

1.98萬平方公里
加強扶貧開發，引導人
口聚集和有序梯度轉移

5179平方公里
更強調經濟體量快
速增長

2.32萬平方公里
全市未來工業化城
鎮化主戰場

3.39萬平方公里
引 導 轉 移 人 口

130萬，確
保森林覆蓋
率，發展旅
遊、文化觀
光旅遊

渝東北生態涵養發展區

渝東南生態保護發展區

都市功能拓展區

城市發展新區

294平方公里
適當疏解人口，大
幅增加服務業比重

都市功能核心區

◀中央政治局
委員、重慶市
委書記孫政才
（右）會見全
國政協委員、
香港新聞聯主
席、大公報董
事長兼社長姜
在忠一行
圖片均為大公
網記者姚勇攝

▲港澳傳媒到訪高山移民的齊聖村

▲三峽庫區培育工業 「生力軍」 帶動就業

▲港澳傳媒實地了解三峽庫區新城建設

▲中央政治局委員、重慶市委書記孫政才（前排左八），重慶市長黃奇帆（前排左十），重慶市委副書記張國清（前排左六）與港澳傳媒高層參訪團一行合影留念

中共中央政治局委員、重慶市
委書記孫政才12日在重慶會見了港澳傳
媒高層參訪團。孫政才表示，當前重慶
經濟社會發展態勢很好，在國家整體發
展戰略大局中地位重要，大有可為。
他強調，要時刻不忘中央對重慶的定
位。孫政才又表示，重慶與港澳一直保

持良好合作關係，雙方合作潛力巨大，隨着重慶
深化改革開放，希望渝港澳進一步擴大合作。

【大公報記者賈磊、韓毅重慶十二日電】


